
A092013山东省两会特别报道 2013年1月29日 星期二
编辑：孟秀玲 美编：宫照阳 组版：秦川

格链接：

异地高考方案

北上广被指敷衍

高考济青线逐步取消牵动家长心，省政协委员：

全省是否统一划线应早明确
本报记者 杨凡 徐洁

部属高校招生比例
应听证并公示

3
日前，我省宣布2014年放开非

户籍考生就地高考，与之配套，各
地市随迁子女就地升高中“门槛”
原定于2012年年底前出台。目前，
各地市“异地中考”政策仍在酝酿
中。

虽然还未出台具体的异地中
考政策，除了济南青岛外，不少地
市教育负责人认为，外地户籍学生
数量不多，对本市教育没有大的影
响，因此，会考虑彻底放开。济宁市
教育局局长闫志强说，按照济宁市
目前的高中容量，基本上想上高中
就有位子，因此，异地中考政策会
越来越宽松。

然而，2014年，高考到底如
何考？作为历史产物的济青、省
属、市属线能否拉平？还没有明
确的答案。宋尚桂表示，任何一
项改革都不可能一蹴而就，政府
在政策调整之前，应该提前公布
时间表，让考生有调整准备的时
间。

在各省公布的异地高考方案
中，“门槛”高低无疑是公众最为
关注的焦点。从目前各地设置的
具体门槛分析，我国大多数地区，
解决异地高考问题并不复杂，采
取以学籍为主的开放方式，而北
上广公布的异地高考条件中，合
法稳定的职业、合法稳定的住所
以及社会保险缴纳年限是异地高
考方案的主要限制条件。例如，北
京市的方案规定，自2013年起，进
城务工人员满足4个条件：持有有
效北京市居住证明，有合法稳定
的住所，合法稳定职业已满 3年，
在京连续缴纳社会保险已满3年，
并且其随迁子女具有本市学籍且
已在京连续就读初中 3年学习年
限的，仅可以参加北京市中等职
业学校的考试录取。

与山东、黑龙江等多个省份
“宽容度”较高的方案相比，公众
普遍认为，北上广的异地高考方
案显得“敷衍”了。

录取三线合一

尚无时间表

1月28日上午，淄博市代表
团第二讨论小组正在审议省人
大常委会报告和两院报告。

“省高院的报告中提到2012
年全省法院收、结案数量分别达
到1018797件、1004292件，均达
到历史最高水平，这些数据很让

人欣慰。”讨论开始不久，省人大
代表、淄博市人大常委会第一副
主任、党组书记王顶岐发言，略
作停顿，他随即问：“那么现在我
们法院的执结率实际上是多
少？”听到该问题后，有的代表悄
悄望了一眼列席讨论组的省高
院副院长侯建军。

一直认真倾听的侯建军听
到提问后，凝神思考一下发了一
条信息。时间很快到了上午11
点，就在即将结束讨论前，侯建

军突然开口说：“我想针对刚才
王主任提出的问题做一个说
明。”代表们都把眼光投向他。他
坦承自己也并不知道精确的执
结率是多少，不过刚才调度了省
高院的相关人员，现在已经将相
关数据发过来了。“前5年的实际
执结率是75 . 6%。去年是82 . 6%，
应该说不是很高。”之后他谈到
了执结的情况并且客观评述了
执结率不是很高的原因。“一个
是主观原因，主要是法院自身工

作不到位，有不少地方需要改善
和加强。”他说，还有一些客观原
因。“总体上执结率还是偏低，离
当事人的实际要求和人民群众
的愿望还有差距。”他说，“下一
步我们一定着重做好这一点。”

会议结束，有代表说，列席
的部门领导是来听代表意见的，
如果都能认真倾听，并且及时给
予反馈，那将更加激起代表参政
议政的热情，也会促使政府和两
院工作的完善。

代表追问“法院执结率”，省高院副院长不讳言

现场调出精确数据答代表
本报记者 郭静

省政协委员、山东师范大
学教务处处长安利国是恢复
高考后1978级的大学生。他回
忆说，当年利津一中一个班56
个同学中，只考出两个本科
生，“那时考大学虽比现在难，
但同一所大学不同地区间的
录取比例没有现在悬殊。”

安利国认为，异地高考问
题的出现，根本上是国家高等
教育资源分布不合理。目前，
与经济政治发展一致，在沿海
发达地区或政治文化中心地
区高校相对集中。而高等教育
由中央财政和地方财政共同
部署，这造成了高校在分配招
生指标时需要照顾地方利益。

“但是，重点大学尤其是
部属高校，其获得中央财政支
持力度大，就应该面向全国服
务。北京上海等地考生相对

少，重点高校又集中，若再倾
斜投放招生计划，录取比例就
相对高。”安利国说。

“只要是部属高校，高考
招生计划就不应该向高校所
在地倾斜！”省政协委员、济南
大学教育与心理科学学院院
长宋尚桂直言不讳。

宋尚桂认为，教育部要求
去年年底前各地出台异地高
考时间表，而北京上海广东等
地出台的方案并不令人满意，
在各地推进异地高考的过程
中，高校需要做的是，应该综
合考虑各省人口发展水平制
定分省招生计划，部属的重点
高校制定招生计划应经过一
定听证并公示，“尤其是北大
和清华的分省招生计划，怎么
制定出来的，有何依据，更应
该透明。”

2 全省统一分数线
济青考生受影响不大
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目前，全国各省(市)异地高考方案均已陆续出台，相

较我省的低门槛，北京上海广东的异地高考方案对外省

户籍学生显然太过吝啬。随迁子女就地升高中“门槛”原

定于2012年年底前出台。目前，各市“异地中考”政策仍在

酝酿中。

作为高考生源大省，我省去
年初率先喊出接纳外地考生“异
地高考”，在去年12月省有关部
门出台了异地高考细则。

据测算，山东高中阶段
2011级在籍(学籍)的外省生源
一共有1 . 5万人左右，高校相对
集中的济南和青岛也是外来人
口最为集中的两个城市，考虑
到目前济青本科二批录取控制
仍享受低于省属线 20分的优
惠，2014年异地高考的开放也
将与全省录取分数线逐步统一
相伴随。

有济南和青岛考生家长担
忧，2014年我省高考分数线会
否真正统一？异地高考开放又
会否给济青考生带来更多竞争
和压力？曾直接参与高校招生
工作的安利国和宋尚桂均持乐
观态度。

“全省统一分数线并不难也
不可怕。”安利国
说，目前我省本科
一批院校录取执
行统一分数线，而
本科二批的三条

分数线今年也变成了两条，济青
线和市属线已经一致，高校录取
时是对全省考生从高分到低分
排队，即使济青考生享受低于省
属线20分投档的资格，但本科二
批的好学校往往录取分数线远
高于济青线，这一优惠资格适用
范围很有限，因此想考好学校，
济青考生的竞争压力不会因此
增加。

宋尚桂也认为，此举不会对
济青考生造成很大冲击，“考生
的选择越来越多元化，一些考生
可能会放弃录取分数较低的本
科院校，转而报考就业前景看好
的高职院校。”
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